

О ПРАКТИЧЕСКИХ ПРОБЛЕМАХ ИСПОЛНЕНИЯ СОВМЕСТНОГО ЗАВЕЩАНИЯ СУПРУГОВ

ON PRACTICAL PROBLEMS OF EXECUTION OF A JOINT WILL OF SPOUSES



ДЕНЬГИН АЛЕКСЕЙ ГРИГОРЬЕВИЧ,

магистр нотариальной практики Московского государственного
юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)
aleksey_dengin@bk.ru

DENGIN ALEKSEY G.

Master of the Notarial Practice of the Kutafin Moscow State Law University
(MSAL)

Результатом наследственной реформы наследственного права Российской Федерации стало внедрение правовой конструкции — совместное завещание супругов. Однако должного «отклика» применения данного вида завещательного распоряжения среди граждан, к сожалению, нет. Проект федерального закона № 801269-6 «О внесении изменений в части первую, вторую и третью Гражданского кодекса Российской Федерации, а также в отдельные законодательные акты Российской Федерации» был подвергнут жесточайшей критике со стороны экспертов и цивилистов, равно как и после принятия Федерального закона от 19 июля 2018 г. № 217-ФЗ. Большинство практикующих юристов (в том числе и нотариусов) отметили в финальной редакции закона ряд правоприменительных проблем, имеющих решающее значение в процессе внедрения и развития совместного завещания супругов. Данная работа содержит в себе анализ ключевой проблемы, которая будет иметь важнейшее значение при дальнейшем применении нотариусами и самими гражданами совместного завещания супругов как форму волеизъявления на случай смерти, а именно: наследование по совместному завещанию долей в уставном капитале ООО, сравнительно-правовой анализ аналогичных правовых институтов зарубежного законодательства (Украины, Литовской Республики), содержащие положения о совместных завещаниях, а также правовые рекомендации законодателю по улучшению законодательного регулирования совместного завещания супругов.

Ключевые слова: совместное завещание супругов, наследственное право, переживший супруг, Росреестр.

An inheritance reform of inheritance law of the Russian Federation has resulted in the introduction of the legal structure of a joint will of spouses. However, unfortunately, there is no due public reaction to the application of this type of testamentary arrangement. Experts and civil lawyers have severely criticized the draft of Federal Law No. 801269-6 On the Amendment of Parts One, Two and Three of the Civil Code of the Russian Federation and Some Legal Acts of the Russian Federation, as well as after the adoption of Federal Law No. 217-FZ of July 19, 2018. The majority of practicing lawyers (including notaries) have noted a number of law enforcement problems in the final version of the law, that are critical for the introduction and development of a joint will of spouses. This paper analyzes the key problem that will gain the utmost importance for further application of a joint will of spouses by notaries and citizens themselves as a form of expression of will in case of death, namely: inheritance of shares in the authorized capital of a limited liability company under a joint will, a comparative legal analysis of similar legal institutions of foreign laws (Ukraine, the Republic of Lithuania) containing the provisions on joint wills and legal recommendations to the legislator for improving the legal regulation of joint wills of spouses.

Keywords: joint will of spouses, inheritance law, surviving spouse, Federal Service for State Registration, Cadastre and Cartography.